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CAMARA DE DIPUTADOS. 
·· ... ~e_ 

Sesion '.l' del .4junio de 184"'. 

Se abrió a las 7 i cuarto de la noche i concluyó 
a las 9. 

Presidencia del Sr. Varas. 

Asistieron 31 Señores Diputados. 
Leida i aprobada el acta de la sesion an

lerior, se leyeron seis comunicaciones del 
Presidente de la República, la La i 2." acu
sando recibo de las notas núm. 1 i 2 en que 
se lecomunicóel nombramiento de Presidente 
i Vice-Presidente, hecho por esta Cámara i 
haber principiado a ejercer sus funciones los 
empleados de la secretaría; la 3." anunciando 
haber librado la órden para que se entreguen 
por tesorería los doscientos pesos pedidos 
para gastos de la C~mlara con fecha 4 del ac
tual; la 4." de un mensaje en que se contiene 
un proyecto para la construccion de puentes 
en los rios ~Iaipo i Cachapoal; la 5.a otro 
con el proyecto de cesion en favor de las 
Municipalidades de los terrenos sobrantes de 
tos pueblos de indíjenas para aumentar las 
rentas de dichos pueblos; i la 6.a otro men
saje proponiendo el aumento de 8350 pesos 
2 rs. a la partida asignada para gastos estra
ordinarios en el presupuesto del ministerio 
del interior, en razon de haberse invertido la 
espresada suma en ausiliar los habitantes de 
Ancud. Las tres primeras de estas comunica
ciones se mandaron archivar: la 4.a i 6.a pasa
ron a la Cornision de Hacienda i la 5. á a la de 
Lejislacion. . 

Despues de esto, se leyeron tres;comunica
ciones del Senado; la l.a anunciando la ele(:
cion de Presidente i Vice-Presidente de 
aquella C;ullara; la 2 .. acusando recibo de la 
nota en que se le comunicú el igual nombra
miento de esta C~nllara, i la 3.a transcribiendo 
el acuerdo por el cual se permite residan 
cuerpos del ejército permanente en el lugar 
de las sesiones del Congreso: las dos prime 
ras se mandaron archivar i la tercera quedó 
en tabla. 

En seguida se dió cuenta de una solicitud 

de D. Juan Francisco ~Iur en que pide desig
ne el Congreso la cantidad en que deban ser 
compensados los senicios que prestó a Chile 
en la República peruana, cuya solICitud se 
mandó pasar a la Comision de Peticiones. 

A continuacion se dir) la segunda lectura 
a la mocion del señor Cousino. 

EL SEÑOR PRESIDENTE.-Si el senor Di
putado autor de la mocion quiere apoyarla, 
puede hacerlo. 

EL SEÑOR CousIÑo.-Inútil me parece in
sistir sobre la gravedad de los majes que el 
presente proyecto tiende a remediar. No 
creo que haya quien ignore 1ue casi estamos 
rodeados de campos revenidos, es decir, de 
tierras en que las filtraciones han venido a 
ocupar la superficie de estos terrenos i los han 
convertido en pantanos permanentes durante 
todo el año: son ya ~'erdaderos depósitos de 
sustancias animales i vejetales en completa 
descomposicion, que no pueden ménos de 
exalar vapores corrompidos i funestos a la 
salud pública. De aquí la propagacion de las 
fiebres malignas que hace algun tiempo se 
esperimentan en Santiago. A juicio de los 
médicos, el clima de la capital se deteriora 
cada dia mas, i cuya principal causa atribuyen 
a la multitud de vegas cenagosas que ocupan 
sus caminos mas inmediatos; pero no solo 
bajo el aspecto de la salud es funesta esta 
plaga.-La agricultura ha perdido millares 
de cuadras del mejor terreno de labranza, i 
otI"aS muchas de igual calidad están amena
zadas del mismo mal. Así es que a las inme
diaciones de Santiago, la agricultura ha su-
frido un golpe de muerte. . 

Por otra parte, ha dejado ya de ser un 
problema el peligro en que se haya la po
blacion, principalmente hácia la parte del po
niente, sino se toman las medidas espresadas 
en el p¡'oyecto, u otras que conduzcan al 
mismo fin. No hace ocho meses que las re
veni.:luras se hallaban en la chacra de los 
Pajaritos i otros fundos mas distantes: en 
este breve tiempo ha avanzado el mal hasta 
la boca de la Cañada. Los dueños de terre
nos que han sido perjudicados por esto, hace 
mui poco tiempo que ni remotamente pensa-
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ban que pudiese alcanzarles este mal, pues se 
creian a cubierto de él por la mucha altura 
en que se hayan situados sns terrenos; pero 
demasiado pronto han sufrido su desengaño. 
Creo, pues, que si hubiera alguna persona, 
que por hallarse algunas cuadras mas arriba 
de donde existen estas reveniduras,sejuzgase 
exenta del mismo daño, se hallaria en el 
mismo caso de aquellos propietarios, que 
sienten demasiado tarde no haber tomado 
medidas preventivas contra el mal ya sufrido. 
Así, pues, bajo cualquier aspecto que se con
sidere, exije un remedio pronto i eficaz este 
mal de tanta magnitud. 

Yo creo q ue·la Cámara no puede ménos 
de reconocerlo del mismo modo. La única 
cuestion que puede suscitarse, será cual sea 
el remedio bastunte para atajar tamaño mal. 
Pero en mi concepto, esta no es cuestion que 
pueda debatirse ante la Cámara. Es nece
sario partir del principio que todas las re
veniduras tienen una causa análoga i comun 
a todas las filtraciones que es el agua de te
rrenos mas elevados, que buscando su de
censo, brotan sobre la superficie de terrenos 
mas bajos, i forman pantanos mas o menos 
infectos, estandllldose en ellos, segun es la 
corriente que encuentran estas vertientes 
superficiales. Por consiguiente, el remedio 
único que 11ai conocido para evitar este mal, 
es la apertura de zanjones que, reuniendo en 
un solo cause las aguas sobrantes de los rie
gos, i cortando las filtraciones suuterráneas, 
proporcionen a lo,.; propietarios de lugares 
revenidos, el único medio de salvar sus pro
piedades de esta plaga, dando tambien al 
mismo tiempo desagl1e a las zanjas particula
res que juzgasen conveniente aUrir. 

Por lo que hace a la direccion que debe 
darse a estas zanjas para que pwduzran el 
resultado mas ventajoso que sea posible, pen
de de los datos que suministren los mismos 
propietarios i los injeníeros civiles que se co
misionen al efecto. La demarcacion del rumbo 
o direccion que conviene dar a estas zanjas, 
o canales de desagüe, para que surtan el dec
to deseado, 110 puede corresponder sino al 
Gobierno. Lo único que toca a la Lejislatura, 
en mi concepto, es señalar los fondos con que 
debe subvenirse a los costos de esta clase de 
obra; remover los obstáculos que pndiera 
oponerles el egoismo o la mala intelijencia de 
algunos propietarios sobre sus verdaderos in
tereses, i dictar las providencias convenien
tes para que estas obras, una vez concluidas, 
tengan una duracion permanente. He aquí 
los tres objetos principales, que a mi juicio, 
abraza el proyecto de lei que 110S ocupa. Si en 
él no se encnelltran satisfechos estos objetos, 

es de esperarse que en el curso de la dis
cusion, las luces reunidades de todos los hono
rables mÍembros de la Cámara, le dar¡'m la 
perfeccion que no puede tener pOl" ahora. 

Si el art. 1.0 i 2.° del proyecto tienen por 
objeto esclusivo la apertura del zanjon de la 
Aguada, es porque éste es el mas antiguo i el 
mas conocido, i sin disputa, el mas necesario 
de todos los canales de desaglie. 

La naturaleza ha favorecido a Santiago, 
señor, con esa alta faja de tierra que descien
de desde las faldas de la cordillera hasta el 
Pudágiiel, i que en toda esta larga estension 
tiene el mas rápido declive. 

· Causas estrañas han segado una gran par
te de esta zanja, que es necesario abrir, no 
solo porque este es el únicl) zanjon 'de de
sagüe para casi todos los fundos que se rie
gan con las aguas dell\Iaipo i del Mapocho, 
sino porque, en mi concepto, este va a ser el 
único valuarte que librará a la capital de las 
copiosisímas filtraciones del llano de Maipo. 

· Se ha puesto en duda si las reveniduras 
que se dejan sentir en Santiago hácia la par-

· te del poniente, son o no causadas por el rie
go de los terrenos de Mapio. A mi juicio, esto 
es poner en duda la evidencia. Si se atiende 
a la época en que empezaron estas revenidu
ras, se verá que ellas principiaron en las tie
rras de Espejo, al mismo tiempo que princi
piaron los riegos del llano de l\Iaipo, i el pro
greso de este mal ha ido aumentándose, en 
razon directa del aumento de los riegos i de 
la m ultitud de los canales de regadío que se 
han ido estableciendo. Si se oye a los propie
tarios de Maipo, se verá que todos ellos se 
quejan de escasez de agua: propietarios de 
doscientas o trescientas cuadras, que tienen 
por dotacion de agua, cuarenta o sincuenta 
regadores, dicen que apénas vastan para sus 
riegos: que toda ella se consume en sus pro
pias tierras, i aun a algunos he oido decir, 
que, aunque doble cantidad de agua tuvieran, 
sucedería lo mismo, sin que una sola gota 
saliese del recinto de su propiedad. 

¿Quién no conoce la calidad en estremo 
poroza i obsorvente de las tierras del llano? 
Apénas el caudaloso ~'1aipo da abasto a tanta 
extraccion de agua ¿A donde van estas a pa
rar? 

Si alguno creyese que se quedan detenidas 
en capas subalternas del mismo terreno, 5e 
engañaria completamente. Hai propietarios 
del llano que han hecho pozos profundísimos 
i no han podido alcanzar ni una pequeña par
te de la inmensa copia de agua que absorve 
aquel terreno. 

Estas aguas son las que, filtrándose desde 
la superficie de aquellas tierras~hasta la hon-



dura, no de varas sino de cuadras, vienen a 
brotar en los telTel'OS bajos que están plaga
dos de reveniduras.-Esta es una cosa e,'i
dente i palpable para el que ha tI·abajado al
gun tiempo en los terrenos donde se esperi
mentan estas filtraciones. No hai peon zanjea
dor en las tierras de Espejo i el Bajo, que no 
sepa que la direccion que ha de darse a las 
zanjas, es de oriente a poniente para cortar 
estas infiltraciones; así es que bien poco o ni n
gun resultado se obtiene de zanjas que no 
tengan esta direccion, que es la misma del 
Zanjon de la Aguada en escala mucho mayor. 

Creo, pues, que abierto este zanjon en una 
hondura conveniente, se obtendria un bien 
. inmenso. N o solo se libraria a Santiago del pe
ligro inminente de que se ve amagado, sino 
que se reunirian todas las aguas de J\'Iaipo i 
de los alu violles en un solo cause, i no se en
contrarian las propiedades i caminos publi
cos espuestos a los graves daños que actual
mente sufren; se cortarian las infiltraciones 
subterráneas, i lo que tambien es de verdadero 
interes público, se proporcionaría a los pro
pietarios de tierras revenidas desue la boca de 
la Cañada para abajo, el medio único de zan
jear con ventaja sus propiedades. 

Pido, pues, a la Cámara se sirva tener en 
consideracion la necesidad urjente con que 
es reclamada esta medida. 

Se cOllSUltó a la Cámara sobre si se admi
tia o no a discusion, i resultó la afirmativa 
por unanimidad, mandándose en seguida pa
sar a la Comision de Lejislacion. 

Púsose despues en discusion el proyec
to aprobado por el Senado i comunicado en 
esta misma noche sobre Ja permanencia de 
los cuerpos del ejército en el1ugar de las se
siones del Congreso, i habiéndose considerado 
en jcneral i particular a un mismo tiempo, fue 
por unanimidad aprobado en la forma que si
gue: 

Artículo único .. -El Congreso Nacional 
permite que residan cuerpos del ejército per
manente en ellugal' de sus sesiones a diez le
guas a su circunferencia haOita el dia 30 de 
junio de 1848_ 

Concluido est,o, continuó la discusion en 
particular del proyecto del ejecutivo para 
proveer de aguas puras las principales pobla
ciones de la República, i fueron aprobados sin 
discusion alguna ello. i 2°. arto de dicho pro
yecto en la forma que sigue: 

Art. 1. Se establece una contribucion mu
nicipal para proveer de agua pura potable a 
las principales poblaciones de la República, 
la cual gravitará sobre las propiedades. 

Art. 2. Se autoriza al Presidente de la Re· 
pública para hacer el repartÍluiento de esta 

:n 
contribucion en las cuidades de Santiago i 
Valparaiso, como igualmente en las que ne
cesiten mejorar el agua potable de que hacen 
uso, si, a juicio del Gobierno, es tal la nece
sidad que no pueda satisfacerse de otra ma
nera. 

Se puso en discttsion el arto 3.° 
Art. 3.° Para hacer este repartimiento, se 

tomará como bas<j) el gasto diario que cada ve· 
cino haga a la saion para proveerse de agua; 
i el Gobierno, por medio de las comisiones 
nombradas al efecto, seüalar[L a cada uno de 
ellos la cuota que deba pagar de conü-ibu
cion, sin que pueda ésta exceder el valor de 
las tres cuartas partes de aquel gasto . 

EL SEÑOR PAL~IA.-Estas contribuciones 
que se sujetan al arbitrio de comisiones cal. 
culadoras, por útiles que sean, vienen a ha
cerse odiosas i vejatorias, porque no es posi
ble que uno, dos o mas individuos de una pa
rroquia o de un yecindario, puedan tener tan
tas noticias que los hagan conocedores de lo 
que cada uno de los particulares consuma en 
agua. Me parece imposible averiguar este SE

creto doméstico, i sucederia que, o el propieta
rio negase, o la comision fuese arbitraria: en el 
primer caso, sucederia no ponerle el cupo co
rrespondiente, i en el segundo, que la comi
sion hiciese demasiado pesada esta contribu
cion. Es preciso que se ponga otra base; que 
la odiosidad del proyecto no esté en el modo 
de recaudar la contribucion. La esperiencia 
la tenemos a la vista en el pago de serenos 
i alumbrado público: aun tomando allí una 
base que presenta mas probabilidad para el 
acierto, cual es la del arriendo de la casa, ha 
dado sin embargo lugar a infinitos reclamos. 
Lo mismo ha sucedido con el catastro, i en 
este son de mayor trascendencia o mayor im
portancia los males que se han ocasionado. 
Procurando, pues, que el proyecto se lleve a 
cabo, es preciso buscar una base que no lo 
haga odioso. 

Yo propondría a la Cámara que se tomase 
por base la superficie del terreno que ocupa 
el propietario a cuyo beneficio se va a surtir 
de agua limpia. Poniendo a la vara cuadrada 
de superficie un medio centávo de peso, ven
dría a ser aproximadamente una contribucion 
igual a un gasto de cuatro o cinco reales se
manales. Si en una de las cinco casas que pon
go en cada cuadra, un medio centávo no era 
bastante, se·pondria un entero, i en f:in, habria 
ya una base fija sobre la cual establecer un 
cálculo: nadie podria ocultar el número de 
varas que tiene su casa, porque eso estaria a 
la vista del perito que fuera a medir; la co
mision tampoco tendria que averiguar mucho, 
i no habría lugar a lo arbitrario que es lo pe-
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ligroso en esta clase de negocios. Si la Cá
mara adopta otra base, será conveniente que 
se nombre una comision que haga un cál
culo mas aproximado, porque yo no he teni
do tiempo de hacerlo con mas exactitud. 

EL SEÑOR SECRETARIo.-Para el reparti
miento:de las contribuciones, hasta ahora no 
se ha conocido otro medio que el que se ha 
puesto en planta en la ejecucion de algunos 
proyectos de igual naturaleza que el que nos 
ocupa: el nombramiento de comisiones ha 
Farecido el mas acertauo, o al ménos el que 
puede salvar los graves inconvenientes que 
Ul realidad tienen todos los repartimientos 
de contribuciones. 1\liéntl'as no se presente 
otro mejor, la C::unara debe persuadirse que 
la base propuesta es equitativa. Preciso es 
que la Cámara tenga presente que la con
tribucion se establece con el objeto de que 
cada uno retribuya el provecho que ya a re
cibir por lo pedido en el proyecto que se dis
cute. N o se trata aquí de la estension de terre
no que cada uno ocupe en las casas, sino de 
h cantidad de agua que cada uno consume. 
La contribucion se hace como un justo com
pensativo por la cantidad de agua que cada 
vecino va a recibir i no por el mayor o menor 
terreno que ocupase. De una gran casa, que 
tal vez habita el dueÍlo con dos o tres per
Eonas solamente, resultaría gravada por vein
te o treinta varas en hárea que tiene su terre-
110; i en este caso la contribucion ya no era 
equitativa: era lo mismo que decirle-porque 
tiene Ud. una gran casa es necesario que pa
gue el derecho que se le impone. 

El objeto del proyecto es que cada uno 
.pague segun lo que consume. 

Por esto no me parece admisible la indica
cion que ha hecho el señor Diputado preo
pinante" i creo que debe respetar3e el tenor 
del proyecto en cuanto considera que la C011-
tribucion no va a servir de otra cosa que pa
ra el costo que tenga el agua que se va a dar. 
EL SEÑORPALlIfA.-Sabido, es señor, que en 

muchas cOlltriLucio11cs se ha adoptado el sis
tema de comisiones calculadoras; pero tam
bien son conocidos los malos resultados i las 
dificultades que presentan estas comisiones. 

Se dice que la práctica que se ha !'eguido 
en esta clase de asunÍ{)s, ha sido nombrar 
comisiones: este argumento es de prúctica; 
pero no obstante, yo no respeto las prácticas 
cuando presentan dificultades: miéntras no 
se de otro arbitrio, el que existe debe prefe
rirse, es cierto, porque no se puede desechar 
uno sin proponer otro: i esto mismo es lo que 
he lenido el honor de proponer a la Cámara; 

. que el beneficio que se da en agua no se pue
da sacar sino en proporcion al terreno. 

Por el argumentó que se me ha hecIIO 
tampoco se podria cobrar el sereno i alum
brado, porque ni las luces ni el sereno se po
nen dentro de la casa. N o es un argumento 
lójico el que va a hacerse; se va a buscar una 
base sobre la cual se pueda hacer el cálculo 
con ménos inj usticia en la aplicacion de la 
contribucion; i ciel'tamente que el que pro
pongo me parece preferible ¿ll de las comisio
nes calculadoras; porque aunque un propie
tario ocupe solamente una parte pequeña de 
su casa con su familia, siempre estarán, en 
proporcion del terreno los habitantes que 
consumen el agua, i pocos casos no hacen 
una gran excepcion i mucho ménos una re
gla. Sucede tambien que algunos propietarios 
viven en grandes casas con poca familia, i sin 
embargo se calcula el valor del arrendamien
to para imponerle la contribucion de sereno 
i alumbrado. En el caso de una familia corta 
que consuma poca ag'ua, no sucederá otra co
sa sino que el rico que quiera su comodidad 
la pague, se paga el lujo, la opulencia vive 
así. 

N o encuentro yo razon para que se diga: 
que porque la contribucion es de agua no se 
pueda tomar por base la superficie del terre
no; ántes bien, me parece que hai una razon 
de inuuccion, porque en mas superficie dehe 
haber mas poblacion, i así sucede siempre; 
cuando hai lugar se estiendcn 105 habitantes, 
cuando no, se concentran. No me parece, 
pues, que habrá injusticia en imponerles la 
contribucion con la hase que he propuesto 
o con otra que sea mejor. Es verdad que el 
proyecto indica una razon plausible, cual es la 
de que al consumidor se le ponga la coutri
bucion de las tres cuartas partes del agua que 
consunle. 

Pero la dificultad consiste en saber cual es 
ese todo de donde se han de sacar esas tres 
cuartas partes. A mi me parece que vendria a 
ser vejatorio en muchos casos. Es probable 
tambien que no se reciba:con disgusto una cou
tribucion que tiene un objeto tan útil, como la 
de dar buena agua para la bebida de un pue
blo. En fin, si la Cámara no acoje la idea, no 
habrá lugar para que se adopte esta base-

EL SEKOR SEcRETARIO.-El objeto del pre
sente proyecto, segun se manifiesta, no es im
poner un gavámen a la poblacion, sino ofre
cerle una ventaja. Aunque lleve el nombre de 
contribucion, no es sino el alivio de un gasto 
gue indispensablemente tiene que sufragarse. 

Por el artículo que discutimos, se ye que 
se establece por base de que la contribucion no 
pase de las tres cuartas partes del costo del a
gua que cada vecino tiene actualmente, i que 
ahora se le va a proporcionar de mejor cali-
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dad. Todo lo que es separal'se del espíritu de 
esta disposicion me parece quees divagar; a no 
ser que se ataque directamente el proyecto, 
libertad que cada uno de los seiíores Dipu
tados tiene. Pero no podemos sino desvirtuar 
la cuestion, si se quiere buscar otra base para 
el proyecto. 

EL SEÑOR PALMA-Como autor de la indi
cacion diré algunas palabras si el seúor Pre
sidente me lo permite. 

Bien puede considerarse esa recomen dacion 
de que no excedan de las tres cuartas partes: 
yo no impugno esta idea que mui bien 
puede servir de regla para que se ponga un 
coto a la contribucion, i para que ese tanto 
que se pone a la vara de superficie, sea arre
gladoal cftlculo que se haga. Esto es lo que 
yo he propuesto. 

EL SEÑOR MINISTRO DE J USTICIA.-La base 
que ha propuesto el señor Diputado preopi
nante, me parece inadmisible, porque obliga
ria a cometer gran número de injusticias. To
mar por base de e.,ta contribucion el terreno 
que ocupan las casas, es lo mismo que some
ter a igual gravúmen a ocho, que a diez i seis 
o mas personils, por ejemplo. Las casas que 
est~u en el centro de la poblacion, jeneral
mente ocupan mucho 111én05 terreno, aunque 
tengan capacidad para un gran número de 
personas, miéntras que las que están retira
das son las que tienen un espacio mas grande, 
ménos edificio, i por consiguiente ménos per
sonas que las habiten. Resultarú, pues, que 
por lo jenerallos mas pobres sean los que va
yan a pagar mas que los ricos, i mui frecuen
temente sucederá tambien, que familias de 
poco número de personas paguen mas que 
otras que tienen mayor número. Yo no en
cuentro gran dificultad en que se adopte la 
base propuesta por el proyecto, cual es la de 
nombrar comisiones. Estas comisiones se com
pondr~m de personas que conozca.n a. las de su 
barrio, i sabrún ¡"mtes que el propietario mismo 
lo diga, lo que deba hacerse,. i las respctar[m 
teniendo en consideraciol1 este conocimiento 
de los comisionados, no será tan fácil que 
quieran suponer que gastan lllenos en agua. 
Si se orijinan algunas diferencias entre los 
comisionados i propietarios, será de materias 
tan cortas por lo mismo que la provision de 
agua es uno de los gastos menores que se ha
cen. Sobre todo, este inconveniente es tanto 
menor que los que presentaría el que se ha 
prouuesto en el discurso a que me he referido. 

E,te artículo i el 4.° quedaron para segun
da discusion; quedando los artículos 5.°,.6.° i 
7.° de que consta dicho proyecto, aprohados 
en la forma siguiente. 

5.° El producto de esta eontrihucion, será 

recaudado i aJministrado por la municipalidad 
resp:~ctiva i se destinará esclusivamente a, 
proveer de agua pura las casas de los con-, 
tribuyen tes, i los surtidores i fuentes que de
ben establecerse en parajes públicos para el 
uso de las clases pobres de la poblacion. 

6.° La provision del agua se encomendará 
a los empresarios particulares que ofrezcan 
mejores garantías, i que presenten un plan 
mas adecuado al objeto, debiendo la munici
palidad ajnstarse en sus contratos con ellos, a 
hs formalidades acostumbradas i a las que 
en adelante establecieren las leyes liara el ré
jimea municipal en esta materia. 

7.° El Presidente de la República dictará 
las reglas que dehan observarse en la exac
cÍon de este impuesto, en el modo de hacerlo 
efectivo i en su inversion. 

En este estado se levantó la sesion, que
dando en tabla los mismos asuntos señalados 
para la presente, i ademas el proyecto de 
dotacion de seis acólitos para la iglesia metro
politana. 

Seslon 5. en 18 de junio de 184,.. 

Presidencia del señor lJfontt. 

Se abri6 a las 7 de la noche i concluy6 a las 9 

Asistieron 35 señores Diputados. 
Aprobada el acta de la anterior, prest6 el 

juramento de estilo i quedó incorporado a la 
Cámara el señor D. Patricio Larrain Diputa
do suplente por Santiago.-Se leyó una nota 
del presidente del Senado en que comunica 
haberse conformado aquella Cámara con las 
modificaciones hechas por la Cftmara de Di
putados en la sesion de 6 de octubre de 1843, 
al arto 5.° del proyecto de lei sobre aumento 
de sueldos de algunos intendentes i dotacion 
de gobernadores departamentales, en virtud 
de lo cual se mandó comunicar al ejecutivo. 
-Se di6 cuenta de una solicitud particular 
de D. Santiago Heitz sobre indemnizacion de 
los perjuicios que !ufri6 a consecuencia de 
habérsele despojado de dos claustros del an
tiguo convento de San Diego, cuando era por 
contrata administrador de la casa de correc
cion, i se mandó pasar a la Comision de peti
ciones.-El Diputado secretario hizo pre
sente que los hijos deljeneral Makena soli
citaban retirar una solicitud entablada ante la 
Cámara en 2 de agosto de 1844, i quedó 
acordada la devolucion.-Se ley6 en seguida 
un proyecto de contestacion al discurso de 
apertul"U pre¡¡entaclo por la Comision en-


